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创享会

八仙过海，各显神通
东南商报创业分享会举办第一次群友聚会

宁波银行 特别支持

见习记者 马欣宜

在活动现场，程小军说：“许多人
把我们看做宁波独角兽的‘种子选手
’，我听到这样的盛赞很惶恐。我们其
实很不起眼。今天我来到这里，也主要
想跟大家分享一下，我们为什么做这样
的选择，我们的思维方式是怎样的。”

上周六，在一如既往为读
者传递智慧与创业经验的同
时，本次创业分享会还有几分
“不同寻常”的气息。台下读
者彼此顾盼，好像素未谋面，
交谈之间，却又似曾相识。

事实上，这一期创业分享
会也是首次东南商报独角兽研
讨群、创投群、创业分享会群
的群友聚会。“从4月份以来
就有了组织群友聚会的念头，
到端午节终于得以实现，希望
大家能在这个平台上寻找到志
同道合的朋友。”东南商报执
行总编殷浩表示。

2018年3月，《东南商报》的官方微信公众号“东南财金”发布《GDP
近万亿的宁波怎么就出不了独角兽》等系列稿件，引起了宁波各界的广泛影
响与热烈讨论，不少读者给商报发来自己的见解、参与讨论，以此为契机组
建了研讨群。此外，东南商报还有宁波创投群、宁波创业分享会群。

自建群后，讨论的氛围一直很热烈。一位群友开玩笑说：“我们群非常好
玩，大家都是挣着白菜的钱，操着百万的心，常常为一个和日常生活一点不
搭噶的话题，和和气气地‘吵起架来’，从下午两点，‘吵’到吃饭，凌晨一
看，还没结束。”这份务虚之心，亦凝结着大家对家乡发展的拳拳关切。

为什么要举办这次群友会？殷浩表示，三个群里聚集了不少创业者与投
资人，角色不同的群友们有很强的意愿和需求互相沟通，恰好借着每周末举
办的东南商报创业分享会这个平台，打通线上线下，组织一场群友聚会，作
为分享思想、沟通创投双方的桥梁。

来参加聚会的群友们，既有来自法律、媒体、外贸等各个行业的精英，
也有从事服装、医疗、互联网等各个领域的创业者们，还有不少投资人。当
平日隔着手机，在群里侃侃而谈的“熟面孔”们，一个个走上台报出自己ID
与职业，露出“真面目”，早已在线上热火朝天交流中熟络起来的老友们不禁
感叹，“原来是你！”分享会后，大家又自发围坐在一起讨论、交流，气氛热
烈。

当天受邀来为大家分享的搜布CEO程小军，同时也是群友之一。这位身
穿白T白鞋的清爽小伙，现场知无不言、言无不尽，总结自己的创业经验之
余，还向创业者们分享了自己融资的经验。

此外，他还为群友们准备了特别的礼物——他最爱的书，两箱子书被一
抢而空。他表示，群里常有思想的火花碰撞，送书也是考虑到群友们的特质。

杨翕如是一位从事珠宝行业的创业者，既是群友，也是创业分享会的忠
实粉丝。她坦言，自己创业过程中也遇到不少问题。“今天程总分享的汽车与
马车的故事，还有对终局思维的阐释，都给了我很大的启发，自己的思路也
逐渐清晰。”

这次活动的举办地点也很花心思，是在卡特维拉酒庄，粉丝与嘉宾一边
品红酒，一边热烈交流，好不惬意。

殷浩表示，今后《东南商报》会坚持初心，为大家带来更多优质的内容
与创业分享会，打通沟通渠道，凝聚线下社群。“现在群里的人气也上来了，
围观大家讨论各种问题其实很有意思，也希望我们这个群能玩得越来越好。”

群友露出“真面目”

刚毕业那几年，程小军不那么成功的
创业初体验——3D试衣，让他透彻地理
解了凯恩斯说的这句话。

当时，程小军注意到，服装品类电商
在交易过程常常会因为尺寸不合适产生退
换货纠纷，有时候退换货比例会达到30%
乃至40%之高——这也是线上零售的一个

“老大难”，令不少店家都感到头疼。
如果能想个办法顾客实现在线远程试

穿，降低退货率呢？程小军的心思活络起
来，摩拳擦掌，觉得大有可为。

但很快，现实向这个初出茅庐的年轻
人被收缴了一笔学费。实现3D试衣有相
当高的技术壁垒，要投入大量的经历与财

力去追求“精确”，但是力气花下去了，
却没有人买单。因为顾客下单之前就看到
了“买家秀”和“卖家秀”的残酷差别，
退换率是下降了，转化率也跟着蔫掉了！

程晓军总结道：“这其实就是消费心理
的问题，为什么我们要好看的模特、要网红
带货、机场街拍，核心是要种草，提高转化
率。退换率重要吗？就单个来看，确实重
要，这个需求也确实存在。但对整体来说，
它不是让事物发生变化的关键因素。”

不光要找需求，还要找最痛的那个需
求。解决了根本矛盾，即使不那么“精
确”，也可以获得成功，这是程晓军从中
学到的一课。

“模糊的正确胜过精确的错误”

没有丰富的线下资源，怎么切入市
场？这是摆在许多互联网创业者面前的一
个大问题。对此，程小军的解答是，“要
用终局思维去解决问题。”

程小军给在座的读者举了一个例子，
滴滴刚出现时，跟出租车合作，但对出租
车来说其实入不入驻都无所谓，只要灯牌
翻起来，总有客人招手。对滴滴来说，真
正的转折点，是引入快车。这一举措，引
入了新的参与者，随后改变了定价，出租
车拒载、加价的乱象在滴滴到来后不再有
立足之地，进而改变了整个市场。

搜布刚刚起步时，程小军去广州的布

料市场游说档口入驻自己的平台。然而一
楼黄金地段的那些档口，仗着自己位置
好、流量充足，对这个刚刚冒头的线上聚
合平台根本不屑一顾。“当时那些好的档
口对待我们，就好比出租车最初看待滴
滴，抱着那种可有可无的心态。”程小军
说，他转而奔向二楼，把目光放在那些位
置没有这么好的档口，一家一家讲解、劝
说，这才聚集了平台里的第一批卖家。

创业至今，程小军始终坚持终局思维，搜
布网的主营范围也已经从最初的面料交易延
伸至其他领域。目前，搜布已经收购了一家
潮流趋势发布机构，逐渐打通产业上下游。

终局思维

程小军刚开始做搜布的时候，也受到
过许多质疑。许多人并不理解，为什么要
从这样一个角度切入这个行业，直接做贸
易商，既有清晰的盈利模式，也有丰富的
经验可借鉴，效率不是更高吗？

但程小军有自己的思路。马车时代，
当大家都在做马车时，按照惯性，后来者
进入市场，只会想要怎么做一辆更好的马
车。通常的做法，首先调研需求，然后找
更好的马、更好的坐垫、更好的车厢。但
最终胜利、占领市场的，不是更好的马
车，而是以变革者姿态降临的汽车。

程小军要做的，就是那辆“汽车”。
“传统的贸易商已经积累了几十年摸

爬滚打的经验、老道的业务员、丰富的渠
道与专业知识，在这种情况下，我们很难
比市场上的贸易商们做得更好。即使拼劲
力气、在竞争中做到略胜一筹，在市场上
已经有几十万供应商的情况下，最远又能
走到哪儿呢？

与其切入一个已经相当成熟的市场，
花大力气重复过去的努力，不如另辟蹊
径。“一开始前景可能是模糊的，总有拨
云见日的一天。”程小军如是说。

马车与汽车思维
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群友品红酒

嘉宾带来的礼物

群友大合影 程小军


